

Pero las hordas turcas, retenidas por los Árabes, y luego por Mahimud al otro lado del Sihun, acudieron en auxilio de los emires rebeldes, y en recompensa ocuparon las regiones al Norte del Gihun. Los *Selyúcidas*, mas poderosos que los demas, penetraron en el Corasan, rechazaron á los Gaznevidas allende el Indo, y en tiempo de Malek-Sháh (*Gelaeddino*) dominaron desde el Cáucaso y el Sihun hasta el Yemen, desde el Mediterráneo hasta la China, en cuyas fronteras les pagó tributo el rey de Kasgar. Pronto, sin embargo, los principados independientes volvieron á multiplicarse, y los sucesores de Malek no fueron nada mas que jefes mal respetados de poderosos vasallos.

2º En África se habian establecido varias dinastías. El alida Edris se refugió en el Magreb, y se hizo proclamar iman en Velili (hácia 789); al Nordeste de esta ciudad su hijo edificó á Fez, y dominó sobre *Tánger*, *Tremecen* y *Argel*, esto es, sobre toda la antigua Mauritania. El gobernador de Cairon no tardó en declararse independiente en la antigua Numidia, en el África, propiamente dicha, y en la Tripolitana, y sus sucesores se extendieron hasta Oran; y al Norte ocuparon las grandes islas del Mediterráneo, *Sicilia*, *Córcega*, *Cerdeña* y *Malta*, devastando las costas de Italia.

Fatimitas.

Los Fatimitas sometieron á estos varios príncipes, y residieron hasta el año 696 en *Mahadia*, ciudad construida sobre el antiguo *Afrodísio*, en una isla á treinta leguas S. de Túnez. Entónces, despues de conquistado el Egipto, fundaron cerca de Fostat la ciudad del *Cáiro*, es decir, de la victoria, capital de su califato en África. Añadieron pronto al Egipto la Siria; pero entretanto en el África Occidental usurpaban sus dominios los *Zeridas*, en el Magreb (979); los *Amadidas* en Bugia al E. de Argel (997); los *Sanagidas* ó *Badisidas*, en donde están ahora Argel y Túnez (972); además, la Siria era arrebatada tambien á los Fatimitas, si bien recobraban de los *Orkiadas* la Palestina y Jerusalem (1096).

3º El califato omniada de Córdoba (756), émulo del de Bagdad, cubria á la España de monumentos de artes y ciencias. Desde España Abd el-Rahman el Grande se lanzó veinte veces

á los Estados cristianos, y tuvo por aliados á los emperadores de Constantinopla y de Alemania. Durante su reinado, los Árabes españoles dominaban á *Ceuta*, *Tánger*, *Fez* y todo el *Magreb* en África, á *Tolosa* del otro lado de los Pirineos, saqueaban la Provenza, y se establecian hasta en el corazon de los Alpes, desde Niza marítima hasta San Mauricio en el Vales.

Pero distintos en origen y en secta, no se mantuvieron en paz, y los gobernadores de vastas y ricas provincias desearon la independencia, contribuyendo de este modo á que aquel califato se fraccionase (1010-1031). Los Cristianos, aprovechándose de tales divisiones, ocupaban ya la mitad de la Península, estrechando á los musulmanes al Sur del Tajo y del Ebro. Allí estaban divididos en muchos reinos, á saber: a. Al Norte *Huesoa*, entre el Ebro y los Pirineos; *Lérida* á orillas del Segre; *Zaragoza* y *Tortosa* junto al Ebro. b. Al Este *Denia*, *Murcia*, *Cartagena*, *Almería*, *Algeciras*, á lo largo del Mediterráneo; *Orihuela*, poco separada de Alicante, entre Murcia y Denia, en una llanura denominada el Jardín de España; *Jaen* al Este de Córdoba. c. Al Sur *Sevilla* en el Guadalquivir; *Granada* al Sur de Jaen; *Jerez* al Este de Cádiz. d. Al Oeste *Badajoz* en las riberas del Guadiana; *Lisboa* en las embocaduras del Tajo, y otras provincias cuyos gobernadores se habian erigido en reyes. Hasta las Baleares tenian príncipe propio.

Por esta razon hubieran sucumbido pronto á no haber recibido refuerzos del África: así los *Almoravides*, que llegaron de allí en 1086, despertaron el entusiasmo religioso y guerrero de los musulmanes, y pusieron en grave peligro los reinos de Leon y de Castilla.

Los Sarracenos de África entraron en Sicilia en 827; en 831 tomaron á *Mesina*, el año siguiente á *Palermo*, en 845 á *Motia*, en 846 á *Lentini*, en 858 á *Agrigento*, en 878 á *Siracusa* y *Taormina*, destruyeron á Siracusa, y declararon capital á *Palermo*. Dividieron el país en tres valles: valle de *Mazara* al Occidente, valle de *Demonia* al Nordeste en torno del Etna, y valle del *Noto* al Sudeste.

ÉPOCAS XI Y XII

DESDE EL AÑO 1096 HASTA EL 1300 DE J. C.

El mundo civilizado está dividido entre el islamismo y el Cristianismo, ambos enemigos y tratando de destruirse reciprocamente. La Europa, para evitar el golpe, pero dirigida no tanto por el raciocinio cuanto por el sentimiento popular de oportunidad que rara vez se engaña, se armó en las Cruzadas y se precipitó sobre el Asia. El choque que tuvieron entónces los Cristianos con el *pueblo mezclado* de Asia y Arabia, preparó el lazo que debía reunir en unas mismas creencias é intereses á las diversas naciones de Europa.

§ 1. LOS MUSULMANES Y LOS REINOS TURCOS.

ÁFRICA. En la Mauritania dominan los *Almoravides* ó *Morabeth*, que invadieron luego la España; en la Bisacena, *Zeugitana*, Numidia (hoy regencias de Argel y Túnez) los *Badisidas*, que dominaron á Malta, Sicilia, Córcega y Cerdeña; en Egipto los *Fatimitas*, señores de la Cirenaica y de la Palestina.

ASIA. La dominacion mas poderosa es la de los *Selyúcidas*; que en tiempo de la primera Cruzada poseían la mayor parte del Asia Occidental, y se habian fraccionado tambien para formar cinco dinastías, las cuales dominaban desde el Archipiélago hasta los montes Belortagh, y desde los confines de la Arabia Septentrional hasta el Cáucaso.

A. Se consideraba superior á las otras la sultanía de *Persia*; en *Bagdad* residia un califa jefe del islamismo solamente en el nombre, pues la autoridad sacerdotal le era disputada por los Fatimitas y por el hereje Assan-ben-Sabah, y la política de los nuevos señorios establecidos á su alrededor. Las ciudades de *Rei*, *Amadan*, *Ispahan* y *Marv-chan* fueron de vez en cuando residencia de los sultanes selyúcidas. En el centro de esta sultanía, en las montañas de Demavend, se habia establecido la secta de los *Asesinos* ó *Ismaelitas*, cuyo jefe (Viejo de la Montaña) habitaba en el castillo de Almout, cerca de Casbin.

B. La sultanía de *Kerman* abrazaba la mayor parte del Farsistan, el Laristan y el Kerman. Los habitantes de *Ormuz*, vencidos por los Selyúcidas, dejaron el continente, y en la vecina isla fabricaron la nueva *Ormuz*, que llegó pronto á una gran prosperidad mercantil.

T. VII.

C. La sultanía de *Rum* (*Iconio*) habia quitado al imperio griego todas las posesiones asiáticas, excepto las islas, algunas fortalezas en la costa occidental y parte de la costa meridional del Mar Pónico, donde habian permanecido griegas las ciudades de *Sinope* y *Trebisonda*. Así se extendia desde Laodicea de Siria hasta el Bósforo de Tracia, y desde los manantiales del Eufrates hasta el Archipiélago; su capital era *Nicea*. *Esmirna* y su pequeño territorio formaban un Estado turco tributario del sultan.

D. La sultanía de *Alepo*, entre las dos precedentes y la de

E. *Damasco*, que se extendia desde el Eufrates al Mediterráneo, con *Damasco* y *Emesa*.

Estos Estados, en guerra entre sí é interiormente, mudaban á cada instante de forma y extension. Los tres hijos de Malek-Shah, despues de una larga contienda, se dividieron el imperio (1104); al mas jóven le tocó en suerte el Corasan; al segundo el Aderbiyan, con la soberanía de la Armenia, el Diarbek y la Siria; al primogénito el resto. En 1094 Tutuse habia reunido á Damasco Alepo, el Gezireh y el Aderbiyan; pero fué derrotado y no dejó á sus hijos sino las dos sultanías de Siria. El emir de Antioquia ocupó á Edesa. Los príncipes ortócidas poseían á *Diarbek*, *Mardin*, *Mejafarekin* y tambien á *Jerusalen*.

El Estado ortócida de Jerusalem, que confinaba al Norte con la sultanía de Damasco, y al Sur con las posesiones asiáticas de los Fatimitas de Egipto, comprendia á *Jerusalen* y á *Ramla*. En 1096 fué recobrado por los Fatimitas.

En la Armenia dominaban aun los Pagrátidas.

§ 2. TIERRA SANTA

La SIRIA es una vasta region, que confina al Oriente con el Eufrates, al Poniente con el Mediterráneo, al Norte con la Cilicia y al Mediodía con la Arabia, el Mar Rojo y el Egipto. Las altas montañas del Líbano, del Antilibano y del Carmelo la dividen en dos partes. En la oriental y mediterránea reinaban los reyes ó sultanes de Alepo, de Mossul y de Damasco, tributarios del gran sultan de Persia; en la occidental ó marítima dominaban confusamente los Turcos, los Sarracenos y los Egipcios. Los peregrinos, siguiendo la pronunciacion de los Griegos Orientales, llamaban aquella costa *Soria*. Formaba

cuatro provincias: la *Celesiria*, desde las montañas de la Cilicia hasta Gibelo; la *Fenicia* hasta Caiffa; la *Palestina* ó *Tierra Santa* hasta Assodi, y el antiguo país de los *Filisteos* hasta el distrito de Gaza, última ciudad de Siria, hacia el Egipto.

Antioquia.

Antioquia « ojo de Siria, perla de Oriente, » estaba situada en la *Celesiria*, y los Griegos la habían titulado reina de Oriente y Tetrápolis, esto es, reunión de cuatro ciudades. Pero respecto de los guerreros devotos las memorias más preciosas eran, que San Pedro había colocado allí su primera sede, y que los sectarios del Evangelio se llamaron allí por la primera vez *Cristianos*. Tenía dos círculos de murallas de nueve millas de extensión, y una fortísima ciudadela. Altas montañas, pero tan encorvadas que se asemejan á fértiles collados, la dominaban dentro, fuera, al rededor, excepto por la parte que mira al Sudoeste, donde el Oróntes mudando de dirección se adelanta, y dirigiéndose placidamente al mar, divide por la mitad una amenísima llanura de más de cuarenta millas. Los Griegos se la habían quitado á los Fatimitas de Egipto, y los Turcos Selyúcidas á los Griegos. El emir Baghisian mandaba la guarnición mahometana de siete mil caballos y veinte mil infantes; el resto de la población era una mezcla de Sirios, Armenios, Árabes, Egipcios y Griegos, que entre todos sumaban doscientas mil personas.

Jerusalén.

El musulman va en peregrinación á la Meca, á Medina, á Damasco, á Jerusalén; el Judío á Jerusalén, Tiberiade, Safed y Ebron; el Cristiano á Betlem, Nazaret, Jerusalén y Roma; de modo que en Jerusalén, como en el suelo común, se reúnen los rayos de la devoción de las peregrinaciones del musulman, del Judío y del Cristiano. Los Judíos la llaman *Salem*, esto es, la ciudad de la paz; los Árabes *Cod*, la santa. Tito la destruyó; Adriano dispersó á sus habitantes, estableció allí ídolos paganos y cegó en parte los tres valles que la rodean, de modo que era ménos difícil acercarse á ella, en especial por el Norte. Fué una de las primeras conquistas de los musulmanes, que alternativamente tolerantes y perseguidores, hacían pesar su yugo sobre los Cristianos que habitaban allí, y sobre los muchos más que iban en peregrinación.

Noventa años ántes de la conquista de los Cruzados, en la cruel persecución de Akim Bemrillah, se destruyeron el Santo Sepulcro y el templete de la roca del Sacrificio sobre el Monte Moria. Jerusalén fué quitada á los califas egipcios por los Selyúcidas, que molestando á los peregrinos cristianos, dieron impulso á la primera Cruzada. Los califas la recobraron cuando el ejército de Kerboga fué derrotado por los Cruzados delante de Antioquia: después los cruzados la conquistaron, volviendo á caer, á los noventa años, en poder de los mahometanos al mando de Saladino.

Es extraño que hasta el día no se posea un plano exacto del recinto y los alrededores de

ciudad tan importante y tan visitada por miles de peregrinos y viajeros. Hace doscientos años dió uno Desháyes, el mejor que existe; pero entonces no se sabía aun representar exactamente con el grabado las desigualdades del terreno. D'Anville lo reprodujo en su docta *Disertacion sobre la extensión de la antigua Jerusalén* (1747) y en el mapa de Palestina; lo reprodujo también Michaud en la *Historia de las Cruzadas*, sobre la escala de 1 : 20.000. En el mapa de la Palestina, publicado por Krause en Magdeburgo el año 1835, hay un plano de Jerusalén; algunos eclesiásticos griegos publicaron uno con muchos pormenores; también se ven en las obras de Schaw, Pocoke, Muriti, Clarke, Scholz, Buckingham; pero los más de ellos informes, y tan diversos del de Desháyes que quitan toda confianza. Sin embargo, este último difiere de los escritores precedentes, no conviniendo con ellos tampoco en lo que nos dicen de la dirección de los profundos derrumbamientos que circuyen la ciudad por tres lados; está señalado apenas el valle de Siloe entre el Monte Sion, el Acra y el Moria; confusa la extremidad septentrional del valle de Refaim al pié del Gólgota, etc.

« Bajo un cielo árido, muerto, que infunde en el corazón una tristeza grave y disgustosa, en medio de montañas escuetas, pendientes, infecundas, en una tierra estéril y seca, se eleva Jerusalén, mostrando aun las profundas heridas de la arraigada y perenne ira que ha extinguido su regío lustre: espectáculo que excita al mismo tiempo la compasión y el espanto.

« Parece que las rocas y cavernas de las cercanías responden aun lamentándose al oír el gemido que lanzó un día el aterrado Jeremías previendo el destino de su patria; el conmovido peregrino distingue aun la cueva adonde iba el triste vate á profetizar, y reconoce la altura en que el Nazareno se ponía á contemplar la delinciente ciudad y brotaba el llanto de sus ojos.

« Extiéndese misera sobre dos collados; sus habitaciones son cuadradas; de tiempo en tiempo se ve brillar alguna aguja de los minaretes, pintada de bellos colores; pero á todos los domina una cúpula de gran mole, coronada por la media luna, y que reflejando en el oro de sus adornos los rayos del sol, parece querer insultar la pobreza de los tugurios que la cercan.

« Es la mezquita del profeta árabe, que se eleva al Oriente en el terreno donde un día estaba el templo que Salomón dedicó al Dios vivo. Aquí se abre el valle de Josafat, por el cual corre en invierno el torrente del Cedron, devolviendo los mezclados arroyos que vierte el Moria y el collado de los Olivos.

« La áspera altura de Sion defiende las espaldas de la ciudad por el Mediodía; por el Ocaso el precipicio de un hondo valle la asegura contra todo ataque militar; pero por el lado del Norte una suave y cómoda calle conduce á las murallas, que son allí de consiguiente más altas y sólidas, y están protegidas por gruesas

torres cuadradas y por máquinas. » — Grossi.

Jerusalén está, pues, situada sobre dos montes separados por un valle; en el meridional y más alto, llamado Sion, la Superior; en el septentrional y más bajo (Acra) la Inferior: por la parte oriental del Acra empieza á elevarse el Moria; por la occidental el Gólgota. Sobre el Monte Sion, llamado desde David la ciudadela, á causa de su fortaleza, surgía el castillo de Heródes; sobre el Moria, el templo de Salomón; y después, sobre los cimientos de este, la mezquita de Aksa. Hacia Levante el Moria forma derrumbaderos y se introduce en el valle recorrido por el Cedron, más allá del cual se elevan dos montes, el Olivete y el del Escándalo, donde es fama que Salomón hizo sacrificio á Moloch. Al pié meridional del Moria brota el Siloe, la más célebre de las siete fuentes de Jerusalén; las otras seis se denominan de Bet-sabé, de Nehemías, de Ezequías, de la bienaventurada Virgen, el Gihon y el Cedron. El Gihon, homónimo del tercer río del paraíso, se desliza por entre los dos estanques que le deben su nombre; recorre el valle occidental en la parte exterior de la ciudad, luego el valle meridional de Inom, llamado por los Árabes valle del Infierno, en cuyo lado derecho se extienden rocas sepulcrales, que llevan la inscripción griega de la *Santa Sion*.

Entre los sepulcros de Jerusalén, después del de Cristo sobre el Gólgota y de María en el huerto de Getsemani, se distinguen los de Josafat, David, Zacarías y Absalon. El peregrino visita los cinco primeros; el musulman arroja piedras al de Absalon, hijo desobediente. El peregrino visita también las siete grutas del sudor de sangre, de Cristo, de Lazaro, de los Apóstoles, de Jeremías, donde se dice escribió este sus Trenos, de Jesús en la mezquita Aksa, y la del valle de Inom.

La antigua muralla que cercaba á Jerusalén fué destruida por Tito; Soliman levantó la actual en 1534. De la que ceñía la ciudad en tiempo de las Cruzadas, no se ha conservado más que el nombre de algunas torres sobre sus ruinas, como las de Antonio y de Mariamne, de Hippico Fasael Psefico, de Kisto, del Galileo, donde, en el momento de la Ascension, se vieron dos hombres vestidos de blanco.

Ésdras contaba ocho puertas en el circuito hecho por Nehemías, pero no podrían determinarse. Las del recinto de Soliman eran:

a. la puerta de Jafa ó de Betlem; *Babel-Kalil*; *Babel Mirarab*;

b. — de Sion ó de David;

c. — de los Magrebitas;

d. — dorada, en otro tiempo puerta de las tribus, quizá la más antigua, y doble como se acostumbraba en las épocas remotas. Bajo los reyes latinos se abría solo para la procesion del Domingo de Ramos. Los musulmanes la hicieron tapiar.

e. — de oro, distinta de la precedente;

f. — de Cedar ó de Josafat;

g. — antigua de San Esteban al Norte;

h. — de Heródes ó de los Turcomanos;

i. — de Damasco ó de Efraim al Occidente.

Más santos son para el musulman las huellas impresas por el Profeta cuando emprendió su ascension nocturna al cielo; la estancia de Chizr, custodio de la fuente vital, el trono de Jesús, la cabaña subterránea de Salomón, su trono, el templete de la ascension del Profeta, el sitio donde fué atado Borak (querubín del islamismo) para subir al cielo, el templete de la roca Sacara, sobre la cual Abraham quiso inmolar su hijo al Señor.

La mezquita Aksa, digna de particular descripción, no ménos que la de los Omniadas en Damasco, es un cuadrilongo de cuatrocientos cincuenta y cinco codos de ancho y setecientos ochenta y cuatro de largo, que se extiende de Norte á Mediodía: hacia el lado de Oriente se eleva el Monte de los Olivos. La piedra del sacrificio de Abraham y el oratorio de David son los dos lugares más santos de este santuario del islamismo. La verdadera Aksa tiene cien codos de longitud, de Norte á Sur, y setenta y siete de anchura, de Oeste á Este: se halla dividida á lo largo por cuarenta y siete columnas en siete galerías, á que corresponden en la parte septentrional siete puertas, de las cuales la del medio es de bronce: la parte oriental, donde oran los hombres, se llama con preferencia la mezquita de Omar; la occidental, mezquita de las mujeres.

El grande altar en la parte meridional de la mezquita de Omar pasa por el altar de David, si bien algunos consideran como tal otro nicho fuera de la mezquita, próximo á la *cuna de Jesús*. Al lado está el púlpito, y contigua á él una capilla, con una reja de hierro, que se llama el ángulo de la circuncision. El púlpito de ébano y de marfil con que Noradino el Justo había adornado la gran mezquita de Alepo, fué, después de la conquista, trasladado á Jerusalén por Saladino. Al lado occidental está la casa de los predicadores, donde el viérnes se recita la oracion del príncipe reinante. Enfrente del altar mayor, por el lado de la puerta grande, está el pozo de la Hoja, santificado por la leyenda de Mahoma; mediante el cual es fama que en tiempo de Omar un Árabe ascendió al paraíso, y describió, á su vuelta, las maravillas de la etérea mansion.

Por fuera del recinto de la mezquita de Omar hay otra más pequeña, que edificó él mismo, y se llama la mezquita de los Magrebitas, es decir, de los Mauritanos, los cuales se señalaron en la conquista de Jerusalén, y fueron los primeros entre los que subieron al asalto. Por el lado septentrional se encuentran los barrios de Ésdras y de Zacarías; por el oriental la *cuna de Jesús* y el mercado de la Ciencia, no lejos de la puerta del Arrepentimiento.

Todo el gran recinto tiene siete puertas hacia Poniente, tres hacia el Norte, dos tapiadas por la parte de Levante, y ninguna por la de Me-

diodia. En medio del templete de Sacara se ve el altar de la roca, el mayor santuario de la mezquita Aksa; edificio octógono, con una cúpula de cincuenta codos de altura, sostenida por ocho pilas tras y diez y seis columnas. Valid, hijo de Abdelmaleck, lo erigió á fines del primer siglo de la hegira, juntamente con los oratorios de la ascension al cielo, de la balanza de la justicia, de la cadena y del día del juicio, que salen fuera del polígono. Debajo de la roca se baja hácia Mediodía á una gruta, y el musulmán cree que allí está el pozo de donde nacen todos los manantiales. El pavimento y las paredes del edificio octógono son de mármol de varios colores. Véase á HAMMER.

Acre. El último refugio de los Cristianos, despues de la pérdida de Jerusalen, fué Acre. Los Judíos la denominan *Acco*, los Arabes *Acca*, los Griegos y los Romanos *Tolemáida*, y los viajeros modernos, mudando ordinariamente el nombre árabe, *Acre*, ó *Saint Jean de Acre*. Está situada á la extremidad de una fértil llanura de seis leguas de largo y dos de ancho, que atraviesa el río Belo, famoso por la invencion del vidrio, y al cual llaman los Arabes Naaman. Hácia Levante esta llanura tiene las montañas de Galilea; al Mediodía, próximo al mar, el Carmelo. El Kischon (hoy Mocattaa, es decir, el cortado) despues de bajar del Thabor, y de atravesar la llanura de Israel ó Esdraelon, se introduce en el mar al pié del Carmelo. Al Mediodía de la ciudad se levanta el Monte Turon, que tiene de largo un cuarto de hora de camino, y de ancho un octavo, escarpado por todos lados, excepto por el meridional: los Arabes lo denominan el collado de los Suplicantes. Al Norte se ve el collado Ayadiget, que las crónicas de las Cruzadas llaman Mahummeria, nombre derivado del de una mezquita edificada allí. Aquel ofreció á los Cristianos y este á los musulmanes un lugar muy conveniente para establecer sus respectivos campamentos en el último sitio; y la llanura colocada en medio de ambos collados un admirable campo de batalla.

La ciudad yace en el fondo de un seno, que penetra tierra adentro casi dos horas de camino. Por la parte terrestre la defendia una muralla doble con profundos fosos y elegantes torres; la mas célebre de estas últimas es la *maldita*, al extremo de la muralla que mira al Nordeste, llamada así porque, segun la tradicion, se acufiaron en ella los 30 dineros que recibió Júdas por vender al Redentor. Defendian la entrada del puerto dos torres; una de las cuales, colocada sobre la roca, era conocida por la torre de las Moscas. Las tres torres, á la derecha de la *maldita*, hácia el mar, estaban sobre la muralla exterior; se llamaban de San Nicolas, del Puente y del Patriarca: detras, en la segunda muralla, se elevaba la torre de los extranjeros y de los Alemanes; á la izquierda de la *maldita* se hallaba la inglesa, despues la del sombrero de los Venecianos, y en seguida, hasta el mar, otras confiadas á los sanjuanistas y templarios.

§ 3. REINOS CRISTIANOS.

Los Cruzados fundaron en Asia diferentes Estados al estilo feudal. El reino de Jerusalen abrazaba gran parte de Palestina ó Fenicia, confinando por un lado con el Río Adónis, y por el otro con Ascalon y los desiertos de la Arabia. Dependian de él el condado de *Edesa* en el Gezireh, á orillas del Eufrates, y en la parte opuesta del Tauro, con importantes ciudades, como *Edesa*, *Samosata*, *Seruya*; el principado de *Galilea* y *Tiberiada* en Palestina; el condado de *Tripoli* y de *Tortosa* en la costa de Fenicia, que se reunió despues al principado de *Antioquia* en el Oróntes Inferior, á lo largo del mar, desde el Golfo de Iso hasta el de Laodicea, desde Tasso á las puertas de Alepo, desde el Tauro á Emesa y Palmira; sus ciudades principales eran *Antioquia* y *Laodicea*. Los señorios de *Marakab* (Maratus), *Gebileh*, (Gabalá), *Bairut* (Beiruth), *Kaisarieh* (Cesarea), *Napfusa* (Siquem), en las costas de Fenicia y Palestina; de *Krah* (Petra) á la extremidad del desierto; el condado de *Joppe* y de *Ascalon* en la costa.

Añádase el reino de *Armenia* en la Cilicia y en la Pequeña Armenia, donde reinaban desde 1095 los descendientes de Rupen, y el de *Chipre*, conquistado á los Griegos por Ricardo Corazon de Leon, y que dió este á Guido de Lusignan (1192), habiéndose conservado independiente hasta fines del siglo XIV. La Armenia Cilice fué sometida á los mamelucos de Egipto en 1373; pero Jerusalen no tardó en sucumbir; ademas, desde 1262 á 1291 los mamelucos de Egipto volvieron á arrebatar á los Cristianos sus últimas posesiones en Siria y Palestina.

§ 4. IMPERIO LATINO EN GRECIA.

Despues de la toma de Constantinopla, el imperio griego se dividió entre los Venecianos y los jefes de las Cruzadas. El emperador Balduino tuvo la cuarta parte de todas las posesiones del imperio griego, esto es, la *Tracia* con los dos palacios de Blacherne y Bucaleon. Á Venecia tocaron tres de los ocho barrios de la ciudad, y la mitad de las tres cuartas partes del imperio, es decir, la mayor parte del Peloponeso y de las islas del Archipiélago, *Egina*, *Corcira*, *Candia*, y el Quersoneso de *Tracia*, las costas de la *Propóntide*, las ciudades de *Frigia* no ocupadas por los Turcos: agregaban á todo esto una cadena de factorías de las costas, desde Ragusa hasta el Estrecho de Constantinopla. Á Bonifacio, marques de Monferrato, cupo en suerte la *Tesalia* y parte de la *Macedonia*; al conde de Blois el ducado de *Bitinia* ó *Nicea*; á Guillermo de Champlitte, de la casa de Champagne, el principado de *Acaya*, del cual dependian los ducados de *Tébas* y de *Aténas*, conquistados por Oton de la Roche; á Jacobo de Avesne la isla de *Negropono*; á Raniero de Trith el ducado de *Filipópolis* en Tracia; á un

conde de Saint-Pol el principado de *Demótica* tambien en la Tracia.

Venecia, hallando costoso el conservar sus posesiones, que formaban la mejor parte de aquella conquista, abandonó el mayor número á sus nobles bajo la condicion de prestarle homenaje feudal. Así los Sanuto fundaron el ducado de *Casso*, que comprendia tambien las islas de *Páros*, *Mélos*, *Santorino*; los Navageri poseyeron el gran ducado de *Lémmos*; los Michieli el principado de *Ceo*; el de *Andros* los Dandolo; los Ghisi el de *Teonon*; otros los señorios de *Metelino* y *Lésbos*, de *Focea*, de *Enos*, los condados de *Zante*, *Corfú*, *Cefalonia*, el ducado de *Durazzo*; posteriormente los Viari fundaron el de Galípolis en el Quersoneso de Tracia. Venecia habia adquirido ya á *Zara*, y luego compró al rey Bonifacio la isla de *Candia*.

Algunos países evitaron la conquista. Así Leon Seguro, de nacion griega, permaneció dueño de *Corinto* y *Nauplia*; Miguel Comneno ocupó á *Durazzo*, el *Epiro*, la *Etolia* y la *Acarmania* y parte de la *Tesalia*. En Asia Teodoro Lascaris habia conservado la *Bitinia*, la *Frigia*, la *Misia*, la *Jonia* y la *Lidia*; un Comneno fundó el imperio griego de *Trebisonda* en las costas del Ponto y de la Cólquide; despues en la noche de 25 de julio de 1261, el emperador de Nicea recuperó á Constantinopla. Sin embargo, los Venecianos seguian poseyendo las islas con *Modon* y *Coron* en Morea: *Tébas*, *Aténas*, *Corinto*, *Pátras* y *Pils* constituían un principado independiente, como la *Etolia*, la *Acarmania*, el *Epiro* y parte de la *Tesalia*. En Asia no pertenecian al imperio mas que algunas ciudades de la costa de *Pastagonia*, la *Misia*, la *Lidia*, la *Jonia*, parte de la *Frigia* y de la *Bitinia*; en la misma Constantinopla los Venecianos y los Genoveses podian mas que el emperador.

El *Egipto* y la *Siria* pertenecian á los mamelucos: el imperio de *Trebisonda* permanecia independiente al Sur del Ponto Euxino: la sultanía de *Iconio*, sometida á los Mogoles, abrazaba la mayor parte del Asia Menor.

El imperio, pues, no poseía en Asia sino la *Pastagonia*, la *Misia*, la *Bitinia*, la *Gran Frigia*, la *Caria*, parte de la *Cilicia*: en Europa el reino de los *Búlgaros*, nuevamente fundado por Isaac el Angel (1186), entre el Danubio al Norte y el Monte Hemo al Sur, con las ciudades de *Sofía*, *Trinobo*, *Varna*. La *Servia*, que fundaron los Sorabos en el tiempo de Heraclio (1630), se extendia por la Bulgaria, el Danubio, el Save y la orilla del Drin blanco hasta *Durazzo*. Los principados que establecieron los Cruzados en el centro y al Mediodía de la Grecia, duraban todavia, solo que el Paleólogo habia recobrado las costas al Sudeste del Peloponeso.

§ 5. EL ISLAMISMO.

En España continuaba la lucha de los Cristianos con los musulmanes; pero la batalla de las Navas de Tolosa, al Norte de Jaen, hácia

las montañas que separan el Guadiana del Guadalquivir (1212), destruyó el imperio de los Almoravides. Entónces los emires de España sacudieron su yugo. En África los Abuafiadas se declararon independientes en *Túnez*, los Zinias en *Tremecen* el de 1248. Los Merinidas ó Zenetes, que desde 1213 se habian sublevado, ocuparon á *Marruecos* en 1270, y fundaron una poderosa dinastía en continua relacion con los príncipes árabes de España, á quienes socorrieron para prolongar su dominacion; pero en premio de tales auxilios, consiguieron se les cediese en 1309 Algeciras y otras plazas.

Contra los Abuafiadas de Túnez se dirigió la última Cruzada de San Luis. Entónces todo resto de civilizacion se extinguió en las costas de África. Un general de Noradino puso término en 1171 á la dominacion de los califas Fatimitas en Egipto, cuyo país pasó en 1174 á Saladino, que despojando á los hijos de Noradino y á los Cruzados de cuanto poseían en Siria, dominó desde la extremidad del Egipto hasta Mossul, á orillas del Tigris, y hasta el Tauro en el Asia Menor. Mientras que San Luis estaba en Egipto, los mamelucos destronaron al último descendiente de Saladino; luego desde 1288 á 1291, uno de sus jefes tomó á *Tripoli*, *Sidon*, *Tiro* y *Tolemáida*, últimas ciudades que quedaban á los Cruzados en Asia.

Pero llegaba un nuevo turbion, los *Mogoles*. Gengis-kan (1206-27) habiendo reunido todas las bandas que acampaban entre el Volga y la gran muralla, conquistado parte de la *China*, vencido al sultan de *Carism* y sometido la *Transoxiana* y el *Corasan*, murió cuando volvía á la China. Sus sucesores continuaron sus conquistas, y Olagú en 1259 tomó á *Bagdad* y fundó un nuevo imperio persa, que duró hasta 1405 y se extendió desde las orillas del Indo hasta el corazon del Asia Menor. Los Selyúcidas de Iconio subsistieron, pero tributarios; así muchos emires turcos se aprovecharon de su debilidad para retirarse á las montañas del Asia Menor en completa independencia. Entre ellos se levantó despues Osman, fundador de la dinastía otomana, hoy en decadencia (1299).

Mogoles.

§ 6. EL ASIA Á LA MUERTE DE GENGIS-KAN.

El Asia, á la muerte de Gengis-kan, quedó dividida en muchos principados.

A. El imperio griego de *Nicea*, entre el Mar Póntico, la *Propóntide*, el Archipiélago, el Meandro y el Sangario, con *Nicea*, *Brusa*, *Esmirna*, *Éfeso*, *Filadelfia* y *Antioquia*.

B. El imperio griego de *Trebisonda*, en las riberas meridionales del Mar Póntico.

C. La sultanía de *Iconio* con *Erzerum*.

D. El reino de la *Pequeña Armenia* con *Sis*, *Tarso* y *Seleucia*.

E. Los príncipes cristianos poseían allí: 1º el reino de *Chipre*, con *Leucosia*, que encerraba trescientas iglesias y un magnífico palacio; *Famagusta* sobre un escollo, reforzada por Guido